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□李燕燕

有人说，非虚构最大的功能，就在于展现
——向读者展现一个未知的事物，甚至某个无
名角落。我非常认同这个观点。

以真实为基本法则的非虚构，在记录着时
代，并且是有血有肉的记录。

就像赵瑜的《寻找巴金的黛莉》，以几封书
信为引子，记录了乱世青年的理想以及三晋大
地的历史文化；就像任林举的《粮道》，记录了
粮食的史诗与传奇、小百科与启示录；就像梁
鸿的《中国在梁庄》，记录了一个村庄的过去与
现在，是一部乡村变迁史；就像黄灯的《我的二
本学生》，记录了今天中国最普通“二本”院校
的学生群体；就像塞壬的《无尘车间》，记录了
打工者罕为人知的真实生活和种种细节……
就像我当下生活的重庆，有太多可以讲述和记
录的新故事。

书桌旁，非虚构写作者关注着叙事的情绪
与节奏，一点一点记录与还原，绘出真实的精
彩。

我曾尝试着去采访和展现一些宏大的
题材，但是一番努力之后，写出来的作品却
总是不太理想——脑中盘旋百千遍想要还
原的人物形象，心里曾无数次想要于字里行
间表达的动人情怀，落墨纸上却那样的苍白
无力。

到底是哪里出了问题？明明我看了那么
多报告文学大家书写的鸿篇大著，明明我已经
记住了他们的创作方法，明明我的采访认真扎
实。

那天，我接到一位文友的电话，她是一位
中学语文老师，一直关注支持我的作品，虽然
在与她的对话中我刻意回避那个存着心结的
作品，可她还是直白地告诉我：“我看了你上个
月发表的纪实作品，感觉整体不够吸引人。”

我嘴上支支吾吾找着理由，心里却很是沮
丧。出门散散心，却突然接到童年玩伴小角的
电话，她邀请我回成都的时候一定去她那里看
看，她刚搬到一处花园洋房，环境很好。

她趁便也说起了她的妈妈——一个一辈
子也没法改掉旧习惯的固执老人，说什么蜘
蛛毒气大，被它爬了皮肤就要长“蜘蛛胆”（带
状疱疹），所以她在屋里常常大呼小叫地打蜘
蛛，拖把拖鞋有啥上啥。“她不知道，现在人们
普遍觉得蜘蛛好呢，吃蚊子，家里有蜘蛛带福
气！”

听着小角的絮叨，突然，许多往事浮现在
我心里，这就是热腾腾的、我最熟悉的中国百

姓生活呀！人吃五谷杂粮生百病，社会发展与
民生百态息息相关，我发自内心想写一写民间
的几种“常见病”，用人们对待“病”的心态变
化，来见证我们时代的变迁，于是就有了《杂病
记》这个还算得上成功的非虚构作品。

后来，我又写了《社区现场》《食味人间成
百年》《师范生》《公租房的老年爱情》《穿越焦
虑》，都是清一色“小题材”，都是我所熟悉的生
活，我深刻了解的人和事，我的老家和我现在
生活的城市。

走近那些受访者，我没有任何局促，因
为自己就是他们中的一员呀！跟社区的大
姐聊天，我们有很多共同感兴趣的话题，搬
根小板凳，可以坐一下午。而这些“小题材”
作品，则每每都能够与更多的普通读者产生
共鸣。

我渐渐发现，生活有太多的面。站位与视
角，决定了我们能够看到多少个面。

如果要写的生活“在高处”，我势必需要踮
起脚来仰视，于是我看到的只有最低的几个
面，这是那些凭我有限的阅历经验不可驾驭的

“大题材”。
我不熟悉的生活也可能“在低处”，于是我

低头俯视，同样只能看见有限的几个面。就像
我在采访一位钟点工之前，曾预设她是“十分
让人怜悯的”。

瞧，在雇主的客厅里，她小心翼翼地用拧
干的湿抹布钻进仿古茶案的孔隙里，极力去除
隐藏的灰尘；瞧，她爬上飘窗，把腰弯成90度
细细擦拭玻璃，多费劲呐！

可是，在访谈中，我才知道，做钟点工的收
入，能撑起一个打工家庭的半边天，能让孩子
安心读书，比起她之前失业时的茫然无措，其
实是苦乐并存的，她喜欢并且珍惜这份工作。

而我真正熟悉的生活，则近在眼前，甚至
包括我家附近那个人来人往、充满活力的菜市
场。我平视着它，我看到了最多的面。

是的，今天的时代无比精彩，给了非虚
构展现生活的辽阔空间。在这个空间里，国
家叙事的“大题材”很重要，散发着光亮的身
边人身边事也很重要。如果说，中国故事是
一棵大树，那么时代里每个人的故事，都是
这棵大树上的树叶，正所谓“观一叶而知
秋”。

所以，在非虚构的独特空间里，其实并没
有真正的“大题材”和“小题材”之分，所有的一
切，都是这棵大树的枝叶花果，无比茂盛。

（作者系重庆市作协副主席，第五届茅盾
新人奖获得者）
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近日近日，，重庆市作协创作大重庆市作协创作大

会召开会召开，，近百位作家共话重庆近百位作家共话重庆

文学的高质量发展文学的高质量发展。。

新时代的火热实践为文学新时代的火热实践为文学

提供了丰厚的创作土壤和表现提供了丰厚的创作土壤和表现

空间空间。。近年来近年来，，我市作家满怀我市作家满怀

热忱描写新重庆热忱描写新重庆，，重庆文学持重庆文学持

续进步续进步、、不断突破不断突破，，在书写中国在书写中国

气派气派、、重庆韵味的文学高质量重庆韵味的文学高质量

发展之路上成绩斐然发展之路上成绩斐然。。

要大步向前要大步向前，，也需沉淀和也需沉淀和

回望回望。。本期本期《《两江潮两江潮》，》，我们特我们特

地约请了我市文学领域的地约请了我市文学领域的44位位

写作者写作者，，结合自己的创作经历结合自己的创作经历，，

留下一路走来的感悟与思考留下一路走来的感悟与思考。。

——编者编者

□何鸿

凌晨5点醒来，窗外涪江沃野，远远传来
几声清脆鸟鸣，很久没有这么早起，很好的
感觉，心中有很多想说的话、想做的事情。

我大概是在 30年前开始业余创作
的。前不久，一位旧识在一次聚会将散时，
提及我当年创作的一篇散文——《再燃一
支烟》，并当场背诵起来……那是我最初发
表的文字，颇有些青春的愁绪，竟让人记了
这么久，让我有些惭愧。

我身处的钢铁企业拥有130多年的历
史、曾被誉为“华夏钢源”。在信息化的时
代，钢厂一线技术操作岗位越来越难招到
年轻人，工业的命运也已引起越来越多人
的关注与思考。而我们，曾经有过多么辉
煌的历史。

在某个时间节点上，我内心激荡起一种
特别强烈的创作冲动：每一块钢铁里，都藏着
一段历史的记忆……抗战爆发后，成千上万
的钢铁工业先驱舍生忘死，逆长江而上，将国
内仅存的钢铁工业血脉择要西迁。

彼时广为流传的是抗战时期的文物西
迁、高校西迁，为什么没有人来写写被称为

“树立抗战之信心”的工业西迁呢？一个写作
者不能抓住自己熟悉的历史与现实，为这片
土地上的人们而书写，那是不是太遗憾了？

于是，我开始投入长篇小说《大西迁》
的创作准备。2015年，《大西迁》一经申
报，就被评为重庆市作协定点深入生活项
目，获得肯定和资助。

那个时候，我还不是市作协会员，也从
未写过长篇。那段时间，每一个夜晚我都
辗转难眠，总觉得“写工业西迁”这件事情
不做不行。

就这样，凭着这份傻傻的执着与勇气，我
用自己手中的笔，用文学的方式，力图唤起人
们对那个群体的致敬，对实体经济的关注。

这是国内第一次以长篇小说的方式，
再现那段浴血西迁的壮阔历史——在险遭
强敌侵占的危急时刻，亚洲第一家钢铁联
合企业汉阳铁厂，将何去何从？中国第一
代冶金工程技术人员如何铁血肝胆，组织
抢运保护机器、逆江迁渝。

或许，这样一个史诗般的题材本身就
具有一种令人震撼的力量。它支撑着我排
除万难一路写下去。

长达7年的创作过程，的确是一个漫
长而孤独的跋涉之路。我想了很多办法，
经历无数打击，反复到国家图书馆、重庆档
案馆、宜昌档案馆和民生公司等处查阅相
关资料，一点一点地坚持寻找西迁亲历者
及其后代，自费到南京、武汉、宜昌、贵阳等
地采访……对那段历史了解越多，我就越
深感责任重大。其间，有两次我差点写不
下去，整体结构推倒了重新来过。

欣慰的是，那时候我得到了很多人的
支持和帮助。我自己的创作心态也非常纯
粹，没有任何功利要求，只是一心想对自己
脚下这片不平凡的土地有一个交代。

每当有人问我，是不是为单位需要而
写？我只能笑而不语。我只是觉得自己有
责任去完成这样一个作品而已。为了自己
的心而书写，这就是意义所在。

任何作品，都是作家生命质量、人格品
质的外显。身处这个沸腾的时代，真正的
写作者更需要回到本真的人性价值的追
溯、回到基本的常识判断与勇气担当中
去。无论我们写什么，文学的核心和本质
都一样，进入读者心灵的，往往是氤氲其间
的精神气质。

时代在发展，现代科技改变了我们的
生活方式，也改变了我们看世界、看他人的
方式。过去，我们的创作习惯于“生活告诉
你”，而今很大程度上是“信息告诉你”。然
而，无论哪一个时代，一定要了解时代，写
出来的作品才能不流于表面，才能拥有更
长久的生命周期。

记得2020年4月的一天，花城出版社
责任编辑李姗姗和我加上微信后，发来的
第一句话就是：贵作品出版意义重大，向您
致敬。短短十来个字，让我读了又读，眼底
滚热。那一刻，仿佛吃过的苦都值得了。

我想，文学创作最重要的是我们面对
繁杂浮沉，对于这个时代、对于我们的日常
的一种态度、一种判断，一种古老恒久的、
值得去坚持和表达的价值观。

借用鲁迅先生在《这就是生活》中的一
句话：“无穷的远方，无数的人们，都和我有
关。”我想表达，这就是自己当下文学创作
的努力方向，也是我期冀自己能有更多勇
气去奔赴的文学旅途。

（作者系第八届冰心散文奖得主，重庆
大渡口区作协主席）

无数的人们无数的人们，，都和我有关都和我有关
□吴向阳

一

我喜欢英国诗人狄兰·托马斯的一句诗：
“通过绿色枝条催开花朵的力，也催开我的绿
色年华。”——我看到了对日常生活最诗意的
表达。

诗人就是能看到生活粗糙的皮肤之下欢
快的血液和坚硬的骨头的人，是能够穿过时间
的河面看到水流与河床相互摩擦、包容、交谈、
握别的人。

其实，我是难以从人群中辨别出诗人的：
身边有以写诗为业的人，有以写诗为乐的人，
有默默写诗然后随手扔进抽屉的人，有单纯以
诗的眼光阅世而不落笔墨的人。诗歌让人善
良，读诗、写诗皆然。

我不知道诗意在什么年代第一次出现在
人类的大脑中。很确定的是，中国人在三千多
年前就有了诗歌这种文学样式，开始了有诗意
的生活。

我理解的诗歌是关乎心灵的，它是人类表
达心灵的手段。它跟音乐、美术一样需要天
资，也跟音乐、美术一样需要技术的训练。并
且，诗歌是非功利的，它无法市场化。诗歌如
果有用，它的有用性体现在心灵与心灵之间的
默契和由此带来的善之上。

诗歌需要独自面对自己，诗歌最终说来是
自言自语的另一种方式，它可能更有条理，更
符合逻辑，符合阅读者对诗歌的期待和评论家
对诗歌的定义，但它终究只是写作者在匆忙一
生中的一次次驻足停留，终究只是他写在云上
的心灵记录。

那么，诗歌需要被阅读吗？需要，就像人
与人之间需要在迎面路过时露出一些浅笑，就
像两个相同色系的心灵需要在偶遇时轻轻拥
抱，并在各自的衣衫之上留下对方的色泽。

二

汉语诗歌在上个世纪80年代开始复兴
时，“抒情”是被作为“前卫”的对手对待的，那
时提倡的是“反抒情”。40年后的今天，当我
想起“反抒情”时，发现诗歌中已经没有多少

“情”可以激起诗人们的兴趣了。
但我是不相信三千年汉诗的抒情传统会

这么不堪一击的。“前卫”“先锋”“现代性”这些
词，是身体外涂抹的彩绘，一洗就消退了；剩在
身体里面的血，才是诗歌的核。每个时代的

“前卫”在下一个时代都可能被当作陈词滥调，
而一以贯之传承下去的核，才是诗歌的本质。
我认为这个本质是抒情。我们可以洗掉身体
外的彩绘，但不能换掉我们的血。

从北方的《诗经》到南方的《楚辞》，从四
言、五言、六言、七言到长短句，再到自由诗，诗
歌没有停止过形式的出新。甚至连承载诗歌
的汉语也一直在变化中，一个时代的现代汉语
会是下一个时代的古代汉语，一个时代的口语
会是下一个时代的雅言。传承不变的内核是
抒情，这是我们读一首郑风和读一首新诗会同
样产生感动的原因。

如果我们回望三千多年的诗歌生活，我们
会忽略那些在当时看来石破天惊的“破”和

“立”，它们在三千多年的时间流动中日益变得
微不足道。诗歌的内核一直在，一直让这样一
种文体保持着它的一致性和独立性。

当然，每一个时代都在给“抒情”增加新的
内涵，正因为如此，抒情不老。我热爱那些被
日常生活感动的诗人，我热爱那些能被他们的
感动而感动的诗歌。

三

诗歌如何在一个时代留下痕迹？诗歌不
像史书那样记录历史事件，不像小说那样再现
社会生活，但是诗歌同样会在时代的身体上留
下自己的印记。

诗歌是时代的云彩在湖心的投影，让云彩
更加立体；诗歌是时代的声浪与水波的共振，
让声浪更加丰满。诗人不可能回避时代的风
卷云舒，他需要面对时代，朝生活里走，他能选
择的是一个好的角度进入生活，和一种好的语
言方式从生活里出来。

回望中华几千年文明史，我们发现诗歌从
来没有缺席。那些伟大的诗歌已经成为民族
心理中最明亮、最柔软、最敏感的部分，那些伟
大的诗行滋养这个民族，让这个民族的灵魂丰
沛，让这个民族的想象力和创造力生生不息。

我们这一代诗人有责任接续几千年的诗
歌传统，为未来留下我们时代的心灵史，为未
来的心灵传下不输前人诗歌的养料。

（作者系重庆市作协诗歌创作委员会副主
任，重庆新诗学会学术顾问）

抒情不老抒情不老

□袁锐

无数次午夜梦回，我总会紧张地竖起
耳朵，认真地聆听外面的声音来判断自己
身处何方。

这种状态有时持续十几秒，有时长达
几分钟，直到确认自己身体所处之地，我才
会在内心怅然长叹，然后梦中的画面犹如
电影，一帧帧闪电般从脑海中晃过。

开始以为是自己年轻，刚离开父母身
边，难免会有恋家的念头。

当这种状态在自己工作十几年后还时
不时发生，才发现之所以出现这种情况：一
方面是因为自己长期从事文学创作，情感
太过细腻；另一方面，是自己在内心最柔软
的地方，永远地为出生和成长的那个小山
坳腾出了一块地方。

童年的记忆反复在梦中出现，仿佛在
提醒自己的根在何方。

事实上，我的童年过得非常糟糕，母亲
怀上弟弟后，不到1岁的我就被扔到了外
婆家，直到上小学时，我才被接回家中。

我每次放学后都会习惯性地往外婆家
跑。事实上，外婆家跟学校之间的距离，是
我们家跟学校之间距离的3倍，途中还要
翻越一座大山。

外婆家跟我家在同一个自然村，不过
她家在山坳深处，标准的土砖茅草房。每
年寒冬腊月时，为了不让家中的土墙透风，
外婆会用旧报纸将屋内的墙壁全部糊满，
那些过时的、泛黄的、杂乱的报纸则成了我
最好的启蒙读物，也成了我记忆中最常出
现的画面。

或许是因为那些报纸展现了一个迥异
于自己生活的世界，在之后的岁月中，我对
文字表现出了异乎寻常的热情，生产大队
中凡是墙壁上贴有报纸的人户，都会有我
的身影，偶尔碰上谁家有连环画或者人物
传记小说，我更是如饮甘露，废寝忘食。

大量的阅读，不仅让我获得了情感上
的支持和安慰，忽略了山村生活的清贫，也
加深了我对外面世界的认知，增强我的想
象力和创新能力；同时，引导了我对人生意
义和价值的思考和探索；更重要的是，它提
高了我的语言表达能力和写作能力，让我
更好地了解历史文化背景故事和优秀传统
文化，成功地让我在中考中脱颖而出，进入
了省重点高中。

进入高中后，我远离了父母，有如脱缰

野马，疯狂地阅读各种小说：金庸的小说、
古龙的小说、黄易的小说、温瑞安的小说、
梁羽生的小说，甚至包括琼瑶的小说。一
扇新的大门在我面前敞开了，我也沉溺其
中不能自拔。

当我花了整整两年时间，将学校附近
所有租书店的小说全部扫了一遍后，我的
成绩也一落千丈，直到舅舅突然来学校找
我，说外婆想我了，让我请假回去一趟，我
才从小说的世界中走出来，跟着舅舅回到
那个熟悉而亲切的山村。

我不知道后来自己是如何离开外婆
家，又是如何回到学校的，我只知道外婆干
瘪的脸庞和最后的眼神有如一根刺，让我
心如刀绞，变得沉默。

我不再往租书店跑，也不再跟同学
交流各种小说情节，而是将所有的时间
和精力放在了学习上。我成了金庸老爷
子笔下的郭靖，夜以继日地背诵和钻研
着所有科目从高一到高三的教材，沉浸
在题海战术中，挑灯夜战三百多个日夜，
付出数倍于其他同学的辛勤汗水后，我
终于学会了降龙十八掌、九阳真经……
不对，应该是没有辜负外婆的期望，终于
鲤鱼跳龙门——考上了理想的大学。

进入大学后，我开始接触并且喜欢上
了网络文学——从阅读到写作，我在学好
专业课的同时，如痴如醉地耕耘着这一方
心灵净土。

对文学的执着和热爱，让我在毕业之
后，哪怕捧上了金饭碗，还是义无反顾地选
择了辞职，选择了为梦想而勇敢迈出脚步，
这一坚持便是20个年头。如今，阅读和写
作已经融入了我的骨子和血液，成为我生
命中不可分割的一部分。

有些时候我也会想，文学创作对自己
来说意味着什么？

但是我始终没能想出一个准确的答
案，因为文学创作对我而言意义实在太
丰富了，她不仅满足了我一日三餐口腹
之欲，更是指导了我人生前进的方向，成
为了我人生前进的动力，同样也是让我
在喧嚣世界中能够迅速安静下来的神
药……

文学创作已经完全跟我融为了一体，
她不仅是我生命的全部，也是我灵魂安放
的地方。

（作者系中国作协全委会委员，重庆市
网络作协主席）
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